

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1854 \(1er janvier-21 décembre\) : Dorothée, une princesse russe, persona non grata à Paris](#)[Item](#)[4. Paris, Lundi 27 février 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

4. Paris, Lundi 27 février 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : **Guizot, François (1787-1874)**

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Les mots clés

[Circulation épistolaire](#), [Conditions matérielles de la correspondance](#), [Enfants \(Guizot\)](#), [Femme \(politique\)](#), [Guerre de Crimée \(1853-1856\)](#), [Napoléon III \(1808-1873 ; empereur des Français\)](#), [Politique \(Angleterre\)](#), [Politique \(Espagne\)](#), [Politique \(France\)](#), [Réseau social et politique](#), [Salon](#), [Tristesse](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date 1854-02-27

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote 3665, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 17

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

4 Paris. Lundi 27 Février 1854

On me remet votre N°2. J'accepte votre tristesse, mais non pas votre toux. Il fait

doux et beau ici. Quand je sors, je m'applique à ne pas passer par votre bout de la rue de Rivoli. Cela m'est insup portable. Moi à part, vous manquez à tout le monde plus que vous ne croyez. Hier, Duchâtel et Noailles, ce matin Dumon m'ont fait des morceaux sur vous. Noailles restera un soir chez lui. Duchâtel aussi. Mais il n'y a plus même de monnaie de M. de Turenne. J'ai dîné hier chez Broglie avec mon fils. Fini la soirée chez ma fille. Ce soir, j'ai un comité Protestant, puis le chancelier et M. de Neuville.

Voilà le chaos Espagnol commencé. Rien absolument jusqu'ici contre la Reine Isabelle. Son gouvernement a battu l'insurrection. Il va dissoudre les Cortès et le Sénat, et convoquer des Cortès constituantes qui feront une constitution nouvelle, plus monarchique. A Saragosse, le colonel Horé, chefs des insurgés, a été tué à la tête de son régiment, le régiment de Cordoue. Le capitaine général, avec les Grenadiers de la Reine, l'a chassé de la ville. 150 hommes sont restés sur la place, parmi lesquels quelques bourgeois. A Madrid, beaucoup d'hommes considérables ont été arrêtés, Gonzales Bravo, le général Serrano &c. On s'attend à une guerre civile où reparaîtront tous les partis, Carlistes, Espartéristes, Républicains &c. Une dépêche télégraphique courait hier soir disant que la République avait été proclamée à Madrid. On n'y croyait pas.

Le Prince Napoléon commandera un corps de réserve, à Constantinople. Duchâtel avait hier une lettre d'Ellice inquiet pour le cabinet anglais, à l'occasion du bill de réforme de Lord John. On croit qu'entre l'opposition, quelques radicaux mécontents et les députés des bourgs que son bill dépouille de leur privilège électoral, il pourrait bien se former une majorité qui lui infligeât un échec qu'il n'accepterait pas. L'échec serait au profit de Lord Palmerston. Je n'y crois pas. Le Parlement ne dérangerait pas aujourd'hui le gouvernement. Lord John a du guignon. J'ai une lettre de Croker qui a fait réimprimer en une petite brochure, toute leur correspondance à propos de Moore avec des additions assez piquantes. Il me dit : All the world here of all parties, as Brougham writes to me, agree that I have had a complete victory. Rothschild ne fait pas l'emprunt. On dit qu'on le mettra en adjudication quand le corps législatif sera réuni. Si vous ne savez pas bien ce que cela veut dire, demandez-le au premier venu qui vous l'expliquera. Le bœuf gras se promène très paisiblement. Il s'appelle M. d'Artagnan, et non plus le Prince Mentchikoff. Adieu, Adieu. G

La fin du discours de Clarendon est remarquable d'un ton plus élevé que de coutume et ouvrant, sur l'avenir, une longue perspective pleine de guerre et aussi de réserves. On prévoit beaucoup, et on ne veut s'engager sur rien.

Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), 4. Paris, Lundi 27 février 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1854-02-27

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 01/01/2026 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/5076>

Informations éditoriales

Date précise de la lettreLundi 27 février 1854

Lieu de destinationBruxelles (Belgique)

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionParis (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 17/10/2022 Dernière modification le 18/01/2024

3665

Paris - Lundi 27 Février 1834.

On me remet votre N° 2.

J'accepte votre triste N° 1, mais non plus votre
toujours. Il fait doux et beau ici. Quand je son-
je m'applique à ne pas passer par votre
bout de la rue de l'Avoli. Cela m'est insup-
portable.

Moi à part, vous manquez à tout le
monde plus que vous ne croirez. hier, du châtel
et Roailler le matin. D'emon n'est fait de
merveilleux sur vous. Roailler, restera un soin
chez lui. du châtel aussi. Mais il n'y a
plus même de momies de M^r. de Turreme.

J'ai dîné hier chez Broglie, avec mon fils.
Finie la soirée chez ma fille. Ce soir, j'ai un
comité Protestant, puis le chancelier et M^r
de Neuville.

Voilà le chaos, l'Espagnol commencé. Rien
absolument jusqu'ici contre la Reine Isabelle.
Son gouvernement a battu l'insurrection.
Il va dissoudre le Cortés et le Sénat, et
convocer de, Cortés constituante, qui feront

une constitution nouvelle, plus monarchique, formée par une majorité qui lui infligeait un décret à Saragosse, le colonel Hora, chef des révoltes, c'eût été qu'il n'accepterait pas. Il échoua donc à être élu à la tête de son régiment, le profil de lord Palmerton. Je n'y crois pas. Régiment de Cordoue. Le capitaine général, le Parlement ne désavouera pas aujourd'hui avec le, grenadier de la Reine, l'a chance de le gouvernement. la ville. 150 hommes sont morts sur la place, parmi lesquels quelques bourgeois. à Madrid, beaucoup d'hommes considérablement arrêtés, Sanzali, Bravo, le général Serrano etc. On s'attend à une guerre civile où réapparaitront tous les partis, Castiste, Libertaire, Républicain, etc. Une dépêche télégraphique courut hier soir disant que la République avait été proclamée à Madrid. On n'y croit pas.

Le Prince Napoléon commandera un corps de cavalerie, à Constantinople.

Duchâtel avait hier une lettre d'Utile inquiétant pour le cabinet, Anglais, à l'occasion du bill de réforme de lord John. On croit qu'entre l'opposition, quelques radicaux ont contact et le député des bourgeois que son bill dépriviléie de leurs privilégié électoral, il pourrait bien se

Lord John a du quignon. J'ai une lettre de Croker qui a fait re-imprimer, en une petite brochure, toute leur correspondance à propos de Moore avec des additions assez piquantes. Il ne dit : All the world here of all parties, is Brougham won to me, agrees that O'hare had a complete victory.

Rothschild ne fait pas l'impunit. On dit qu'on le mettra en adjudication devant le corps législatif pour réunir. Si vous ne savez pas bien ce que cela veut dire, demandez le au premier avocat qui vous l'expliquera.

Le baron gris de prononce très paisiblement. Il s'appelle M. d'Artagnan et non plus le Prince Montchikoff.

Avion, Adieu.

La fin du discours de Clarendon est remarquable, d'un ton plus élevé que de coutume et souriant, sur l'avenir, une longue

perspective pleine de guerre, et aussi de
réserver. On prévoit beaucoup, et on ne voudra
s'engager sur rien.